

Instituto de Teología para Religiosos, *Los laicos en la Iglesia y en el mundo*, Iter, Caracas, 1989, 155 págs. La presente obra constituye el conjunto de ponencias presentadas en la V Jornada de Reflexión: "Los laicos en la Iglesia para un mundo en cambio", realizada por la Universidad Católica Andrés Bello y la V Semana de Teología realizada en 1988, por el ITER. Uno de los planteamientos de estos últimos años se refiere a la identidad de los laicos. Se trata de un tema rispido, ya que se habla de que todo bautizado es laico, lo cual no es vivido por el pueblo, como tal. Los laicos están llamados a ser sujetos activos en la Iglesia, protagonistas de la nueva evangelización, artífice de cambios profundos en la sociedad. Ayudarles a que descubran cada vez más claramente la propia vocación y se comprometan a vivirla es tarea de toda la Iglesia. Este es el fin último de esta publicación.

*Estado y sociedad en el Perú. Documentos de la Semana Social del Perú*, ed. N. Strotmann, Lima, 1989, 274 págs. Bajo este título se concentran todas las ponencias que tuvieron lugar en Lima, bajo el auspicio de la Conferencia Episcopal Peruana, como respuesta a la visita del Papa a ese país. Desarrolla, entre otros, los siguientes temas: la evolución del pensamiento sobre las relaciones del Estado con la sociedad en la doctrina social de la Iglesia (P. Dr. Pierre Bigó, S.J.), La población y la calidad de vida (P. J. J. Wicht), El sistema económico y el Estado (Ing. C. Amat y León Chávez), Estado y empresa (Ing. O. E. Bedoya), Identidad cultural e identidad nacional (P. Dr. Manuel Maizal, S.J.), Terrorismo y Estado (Senador Dr. C. S. Delgado Barreto), entre otros. Presenta, en definitiva, un interesante análisis de cómo la doctrina social de la Iglesia puede ayudar a superar la crisis actual por la que está pasando este país.

## ESPIRITUALIDAD

L. Bogliolo, *Pío IX. Profilo spirituale*, Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano, 1989, 180 págs. El autor nos da el *Perfil espiritual de Pío IX (1846-1878)*, de quien Paulo VI afirmó que tuvo las virtudes en grado heroico. Mira al hombre, al sacerdote, al Obispo y al Papa desde su vida interior, mostrando las raíces espirituales y de santidad de muchos frutos que verían la luz luego del Concilio. Pío IX fue el Papa de la Inmaculada, cuyo dogma definió, y de la devoción a San José, a quien puso como Protector de la Iglesia Universal. Una rica variedad de testimonios enriquece el libro y nos acerca la figura de este santo precursor de nuestro siglo.

C. Nocella, *Le gesta e la virtù di Pio IX. Discorso al S. Collegio del 17 Febbraio 1878*, Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano, 1988, 28 págs. *Las realizaciones y las virtudes de Pío IX*, es el discurso que pronunció el Cardenal Nocella —colaborador íntimo del Papa Mastai— el día de su funeral. A. Piolanti nos ofrece el texto en latín con una introducción histórica y comentarios sobre el Papa y el Cardenal.

J. García Oro, *San Francisco Solano*, BAC, Madrid, 1988, 188 págs. El autor nos presenta un libro biográfico que busca en todo momento identificar a su personaje en su marco natural y captar la vena de su iniciativa y en particular el acento vivo de su creatividad. Francisco Solano, como tantos otros hombres hispanos, pertenece por igual a España y a América. Son hombres y estilos de vida que nunca disocian, sino que acercan y concuerdan las líneas de conducta, las experiencias y tradiciones de un pasado común y, sobre todo, las creencias cristianas que dieron temple y sentido al mundo hispánico.

Th. Rey-Mermet, *Luis María Grignon de Montfort*, BAC, Madrid, 1988, 187 págs. Apoyándose en profundas investigaciones históricas, el autor-escritor conocido por sus obras de amplia difusión—relata la vida desconcertante de este sacerdote francés de los años 1700, las etapas originales de su experiencia cristiana, su peregrinar místico, su predilección por los pobres y su sentido de la misión que, en el siglo de Luis XIV, lo condujo a recorrer pueblos y ciudades del occidente de Francia proclamando la Buena Noticia. San Luis María es conocido universalmente gracias a una de sus obras, el *Tratado de la verdadera devoción a la Santísima Virgen*, traducido a veinticinco leguas. Leyendo el libro de Rey-Mermet, descubrimos otros aspectos de su vida interior y de su audacia misionera. Y esto, lejos de perjudicar al aspecto mariano de su mensaje, lo hace resonar con mayor precisión.

H. Bojorge, *Fe e ideología en el Uruguay* (reflexiones ante la nueva Evangelización), Ediciones Folletos Populares, Tacuarembó, 1989, 18 págs. Podríamos considerar como "conclusión" adelantada lo que el autor nos dice en la pág. 6: "con un ayer de matriz cultural católica y un hoy laico-secularista, el pueblo uruguayo, ayer católico y hoy sumido en la indiferencia (primer escalón de la hostilidad) es —como pueblo— un pueblo apóstata, típico producto final de mecanismos apostatogénicos desplegados por las ideologías, que han erosionado activamente al catolicismo mediante la acción a dos puntas del liberalismo y del marxismo. Para entender la verdadera entidad religiosa del uruguayo ateo-indiferente, hay que tener en cuenta este tipo particular de ateísmo e indiferencia postcristiana, es decir, apóstata". Así se entiende —como ha dicho poco antes (pág. 5)— que "un catolicismo uruguayo, domesticado o vencido por las ideologías y convertido en vecino problemático, ... podría convertirse, para el catolicismo de las repúblicas hermanas (de Argentina y Brasil)—en algo así como 'un cáncer en la piel' de sus fronteras espirituales". Esta posibilidad —no muy remota que digamos— hace interesante, a un no-uruguayo, obras como la que comentamos —y la siguiente—.

H. Bojorge, *Presencia de Dios, conversión y apostasía*, Ediciones Folletos Populares, Tacuarembó, 1989, 26 págs. El autor analiza las actitudes religiosas del hombre, especialmente considerando al uruguayo contemporáneo tomando partido no ante una idea de Dios, sino ante un Dios siempre presente. Se rescata el sentido de la postasía: abandonar la fe para volverse a las ideas.

J. Ratzinger, *Servidor de Vuestra Alegría, Reflexiones sobre la espiritualidad sacerdotal*, Herder, Barcelona, 1989, 119 págs. Estas reflexiones del cardenal Joseph Ratzinger son el resultado de la recopilación de diferentes homilías, desde 1962 hasta ahora, como comentario a las lecturas correspondientes. Giran en torno al tema de la misión sacerdotal y analizan algunas de las sentencias evangélicas sobre la llamada y el seguimiento de Jesús. Más allá del círculo de los sacerdotes y religiosos, están dirigidas a todos cuantos desean configurar activamente su vida como cristianos. Justamente el encuentro con Jesucristo es el centro y núcleo de estas reflexiones. El motivo constantemente presente en estas reflexiones —y que por serlas no abrigan pretensiones eruditas— es el gozo que brota del evangelio.

## FILOSOFIA

Aristóteles, *Las Categorías*, Ed. Universitaria, Santiago de Chile, 1988,

156 págs. Esta edición bilingüe de *Las Categorías* es un excelente trabajo de H. Giannini y María I Flisfisch, que proporcionan además valiosas notas y un índice de las palabras principales y su traducción, junto con una bibliografía actualizada. Los traductores presentan a las categorías como una metagramática destinada a mantener expedita la vía del decir hacia "lo que es", y por ello las consideran, en un sentido muy propio, un método, un *organon* para las ciencias teóricas. Para Aristóteles, el lenguaje, es lenguaje "de las cosas": es —el lenguaje— *aquel que dice las cosas*. Por lo cual examinar los modos de decir significa un entrar en relación con los modos de ser, cuya racionalidad consiste en este su ser decible. El problema que dejó Aristóteles es arduo: pues si el lenguaje es *lenguaje del ser, y apunta al ser*, no nos dice si lo alcanza plenamente: es el problema de los Universales. El vínculo entre lenguaje y realidad y el fundamento de la eventual comunicabilidad entre el plano del decir y el del ser son las cuestiones guías de las notas a esta traducción. Un instrumento de gran valor para el estudio de Aristóteles.

E. Ströker, P. Janssen, *Phänomenologische Philosophie*, Karl Alber, Freiburg, 1989, 408 págs. La presente obra de Elisabeth Ströker, que estudia principalmente la obra de Husserl en la primera parte, y Paul Janssen, que desarrolla las ramificaciones alemanas e internacionales de la fenomenología, en la segunda, constituye un excelente compendio del movimiento fenomenológico en todas sus variantes y en todos sus campos de aplicación. La primera parte nos presenta, como señalamos, el origen del movimiento en la inspirada obra de Brentano y su formulación primera en las *Investigaciones lógicas*, con su postulado de ir a las cosas mismas. En el capítulo siguiente la autora nos presenta la primera floración de seguidores del método fenomenológico en las escuelas de Freiburg y München, filósofos como Adolf Reinach, Wilhelm Schapp, Hans Lipps, Helmuth Plessner, Dietrich von Hildebrand, Moritz Geiger y otros. Los restantes capítulos nos informan de manera rigurosa sobre la evolución de la filosofía de Husserl hacia la fenomenología trascendental y sobre la nueva camada de discípulos en figuras como Alexander Pfänder, Fritz Kaufmann, Edith Stein, Roman Ingarden y otros, muchos de los cuales se distanciaron de los postulados del fundador del movimiento.

La segunda parte de la obra a cargo de Janssen se concentra en cinco autores que con mayor o menor intensidad son tributarios de la fenomenología: Max Scheler, Heidegger, Sartre, Merleau-Ponty y Emmanuel Levinas. Una extensa bibliografía con registro cronológico de las obras de los distintos protagonistas del movimiento cierra esta útil obra que constituye bajo el título de *La filosofía fenomenológica* un volumen del excelente *Manual de Filosofía (Handbuch Philosophie)*, cuyos restantes tomos hemos comentado en esta misma revista.

J. Ma. Romero Baró, *El positivismo y su valoración en América*, PPU, Barcelona, 1989, 229 págs. El autor, estudioso de la filosofía hispano-americana, nos ofrece una valoración cualitativa del positivismo en América, mostrando las influencias del positivismo europeo y los rasgos propios del positivismo en Argentina, México, Brasil, Chile, Cuba y Uruguay. Junto con Korn analiza el positivismo como una actitud espiritual, común a todo el Occidente de la época, y que surge en América con independencia de las influencias y medios con que se expresa. De esta manera, lo que muchas veces, al ser visto exclusivamente desde las influencias, aparecía como mera copia de lo europeo, revela su originalidad. En primer lugar la de ser un pensamiento que busca realizarse inmediatamente en la política, la organización social, la educación y las ciencias, y no da tanta importancia a la elaboración filosófica misma, como sucede en Europa. Un intere-

sante aporte que busca inscribirse dentro del marco del Quinto Centenario del descubrimiento de América.

E. Coreth, P. Ehlen, *La filosofía del siglo XX*, Herder, Barcelona, 1989, 296 págs. La presente obra pertenece al "Curso Fundamental de Filosofía" traducido de la obra alemana *Philosophie des 20 Jahrhunderts*. La filosofía del siglo XX se caracteriza por la crisis de su misma forma de entenderse. La pluralidad de métodos, puntos de partida y campos de acción permite preguntar si la filosofía sigue siendo una disciplina unitaria. Aquí se informa al lector sobre contextos históricos, métodos y materias. El volumen estudia entre otros temas, la filosofía existencialista dialógica desde Jaspers a Lévinas, la antropología filosófica, el estructuralismo, la hermenéutica desde Dilthey a Gadamer, la filosofía cristiana, el marxismo y la teoría crítica. Se insiste sobre todo en la fenomenología y la filosofía analítica.

G. Cenacchi, *Storia della Filosofia dell'esistenza nel pensiero italiano contemporaneo*, Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano, 1990, 285 págs. Cenacchi nos ofrece una *Historia de la filosofía de la existencia en el pensamiento italiano contemporáneo*. No es un tratado de tipo histórico sistemático sino más bien un libre seguimiento de los diversos autores desde la concepción del hombre como ser metafísico. Dos citas —una de Santo Tomás y otra de Agustín— enmarcan el contenido del libro y dan el núcleo del pensamiento del autor y la clave interpretativa: "el hombre-ser metafísico: Tomás de Aquino enseña" y "Reconstruir la unidad rota: Agustín de Tagaste enseña". Las citas de Tomás y Agustín abren y concluyen este volumen que pone al día los aportes del pensamiento italiano contemporáneo.

I. Eisenstein, *Ein neuer Beitrag zum Verständnis Spinozas Aufgrund der Lehre Constantin Brunners*, Athenäum Verlag, Frankfurt, 1989, 150 págs. Estamos en presencia de una obra que intenta dar una fundamentación moderna a la filosofía de Spinoza usando los aportes del filósofo alemán Constantin Brunner, 1862-1937, tal como lo señala su título: *Una nueva aportación a la comprensión de Spinoza en base a la teoría de Constantin Brunner*. El tema central de este ensayo, la idea recurrente es la de la relación cuerpo-alma. El autor, que tiene una formación científica positiva porque es médico, partiendo del pensamiento de Spinoza, hoy inaceptable en su formulación original, y tratando de actualizarlo mediante la concepción místico-especulativa de Brunner y su propio conocimiento de la ciencia moderna, avanza a lo largo de once capítulos que aunque con distintos títulos giran todos en torno al mencionado problema de por qué hay lo objetivo y lo subjetivo, lo extenso y lo pensante y de cómo se relacionan entre sí. Digamos que el método que el autor usa para probar que todo es una sola realidad de la que el pensamiento y la extensión son atributos consiste en demostrar que las objeciones a esa teoría carecen de solidez y que las posiciones filosóficas alternativas, como por ejemplo el materialismo, son improbables. La sensación que deja en el lector esta manera de proceder es la de un escepticismo general porque demostrar que el concepto de materia no es más que una hipótesis cuyo contenido nadie puede aclarar y que la idea de verificación como criterio de aceptabilidad de una afirmación es absurda porque toda verificación empírica está sometida a criterios que son anteriores a la empiria y por ende son del orden del pensamiento, no significa que la posición de Spinoza-Brunner sea verdadera. Es decir que la obra carece de una argumentación que haga de sus enunciados algo aceptable.

J. Szaszkiwicz, S. J., *Filosofía della cultura*, Ed. Pontificia Università.